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Zusammenfassung


Prof. Friedrich Theodor von Frerichs (1819–1885) war ein international hoch geachteter Kliniker an der Berliner Charité und im Jahr 1882 Gründer der heutigen Gesellschaft für Innere Medizin. Sein 200. Geburtstag am 24. März 2019 war Anlass, seine medizinisch-wissenschaftlichen Leistungen zu würdigen.


Friedrich Theodor von Frerichs gilt als Begründer der wissenschaftlich fundierten Medizin. Er führte naturwissenschaftliche Methoden in die Diagnostik und Ursachenforschung von Erkrankungen ein. Von Frerichs wurde frühzeitig bekannt durch die zwei Monografien „Über die Leberkrankheiten“ und „Brightsche Nierenkrankheit“. Er wird als Begründer der modernen Hepatologie angesehen.


Von gleicher Bedeutung für die Entwicklung der Diabetologie ist das ein Jahr vor seinem Tod 1884 erschienene Werk „Über die Zuckerkrankheit“. In diesem Buch fasste er seine in 40 Berufsjahren an über 400 selbst behandelten Patienten gesammelten klinischen Erfahrungen zur Zuckerkrankheit zusammen. Gleichzeitig beschrieb er die von ihm bei über 50 durchgeführten Autopsien festgestellten Organveränderungen bei Diabetes mellitus. Die systematische vergleichende Aufarbeitung jedes Einzelfalls im Querschnitt- wie Längsschnittverhalten führte ihn in der Vorinsulinära zu Erkenntnissen, die auch heute zu den Grundlagen der modernen Diabetologie gehören. Der methodische Ansatz der vergleichenden kasuistischen Bewertung von Frerichs zeigt uns die Bedeutung der klinischen Forschung für die spezifische Entwicklung eines Fachgebiets. Er kann daher zu Recht als Wegbereiter der klinischen Diabetologie bezeichnet werden.


Das Ziel der Arbeit ist es, die Verdienste von Friedrich Theodor von Frerichs für die Entwicklung der klinischen Diabetologie in der Vorinsulinära zu zeigen.
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Abstract


The aim of the study is to demonstrate the merits of Friedrich Theodor von Frerichs for the development of the special field of clinical diabetology in the pre-insulin era.


Von Frerichs (1819–1885) was a very famous and internationally highly respected clinician in the field of internal medicine and Chief of the Berlin Charité. In 1882, he was the founder of todayʼs German Society for Internal Medicine. His 200th birthday on 24 March 2019 was an occasion to pay tribute to his medical and scientific achievements.


Von Frerichs was the first who introduced scientific methods to the diagnosis and causal research of diseases. Early he got recognition because of his two monographs “About the Liver Diseases” and “Brightʼs Kidney Disease”. He is regarded as the founder of modern hepatology.


The work “On diabetes”, published one year before his death in 1884, is of equal importance for the development of diabetology. In this book, he summarized his clinical experience on diabetes gained in 40 years of work with more than 400 patients he had treated himself. So, he described the organ changes in diabetes mellitus, which he had observed in more than 50 autopsies.


With his careful clinical investigations of all diabetic patients and the systematic comparative analysis of each individual case of the cross-section and longitudinal behaviour, he gained knowledge in the pre-insulin era that is still part of the basics of modern diabetology. The methodical approach of Frerichs comparative casuistic evaluation shows us the importance of clinical research for the specific development of a medical field.


Thus, it is correct to regard of von Frerichs as forerunner of the present clinical diabetology.
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